

PRESENTACION

La variable **clases sociales**, se construyó en base a la ocupación principal del jefe económico del hogar, independientemente de la profesión o escolaridad del mismo.

La ocupación será codificada según el criterio "COTIA", del Instituto Interamericano de Estadística (IASI), expuestos por el Lic. Luis Rosero Bixby en la revista Fecundidad y anticoncepción en Costa Rica, 1981, Resultados de la Segunda Encuesta de Prevalencia Anticonceptiva, de la Asociación Demográfica Costarricense. En el esquema que aquí se presenta, se indican los grupos ocupacionales y categorías de ocupación, incluidos en cada clase social.

Esta operacionalización de la variable clase social tiene **varias limitaciones**, pues deja algunos criterios por fuera, los cuales vendrían a depurar más la codificación, no obstante la encuesta por sí misma, no va a permitir indagar sobre aspectos de la condición económica de la familia, que se tendrían que investigar por medio de otras técnicas más sofisticadas, y por ende con un mayor costo de realización.

No obstante en las ciencias sociales no se han definido **criterios prácticos** de aceptación universal para operacionalizar el término **clase social**.

Según el esquema en mención se dan ocho clases sociales:

- Burguesía grande o pequeña.
- Burguesía de funcionarios bajos.
- Semi proletariado.
- Proletariado no agrícola.
- Proletariado agrícola.
- Campesinos independientes.
- Subproletariado no agrícola.
- Subproletariado agrícola.

En las dos primeras, que han sido definidos como de la burguesía, se incluye a todos los empleados (aunque se trate de empresas pequeñas), a los

